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Edito
Chères Grandifontaines, chers Grandifontains,

Un  nouveau  conflit  vient  d’éclater  sur  notre 
planète. L’escalade de la violence que connait le 
Moyen-Orient devient oppressant.
De plus, le meurtre d’un enseignant à Arras, 3 
ans après celui de Samuel Paty, nous rappelle la 
période durant laquelle la France a été victime 
d’attentats terroristes. 
Les médias en ont presque oublié la guerre en 
Ukraine,  qui aurait  déjà fait  près de 200.000 
morts.
Face  à  ces  événements,  nous  devons  rester 
solidaires et bienveillants. 
Les dossiers ne manquent pas à la mairie.
Le Plan Local d ’Urbanisme intercommunal (PLUi) 
avance  en  collaboration  avec  les  services  de 
Grand  Besançon  Métropole  (GBM),  avec  pour 
ambition  la  réduction  des  zones  urbanisables 
ainsi que l’objectif zéro artificialisation nette (loi 
ZAN),  d’ici 2050.  Ce  PLUi  définira,  entre 
autres,  les  zones  à  protéger,  les  secteurs  de 
construction  ainsi  que  les  règles  d’urbanisme 
des 15 prochaines années pour l’ensemble des 
68 communes du territoire.
L’Etat, pensant sans doute que nous manquions 
de travail, a demandé aux communes de définir 
les  ZAER (Zone  d ’Accélération  de  la  production 
d ’Energies  Renouvelables)  et  à  rendre une copie 
pour la fin de l’année 2023.  Les zones sont à 
définir,  à  l’échelle  communale,  pour  chaque 
type  d’installation  de  production  d’énergie 
renouvelable,  en  fonction  des  potentiels  du 
territoire et  de la  puissance déjà  installée.  La 
commune doit cibler les zones où elle souhaite 
que ce développement s’opère. 
En 2023, la commune a repris les activités du 
Club  des  Loisirs  à  son  compte.  Nous  étions 
attendus sur ce sujet et notre ambition était de 
faire,  a  minima,  aussi  bien  et  ne  pas  perdre 
d’adhérents. 
J’en  profite  pour  remercier  tous  les  acteurs 
ayant œuvré à cette reprise, que ce soit l’ancien 
bureau  du  Club  des  Loisirs,  les  référents  des 
activités  ainsi  que  les  élus  et  le  personnel 
municipal.

Dans un autre registre, en novembre 2023, les 
pistes cyclables de la Belle Etoile et celle menant 
de Besançon à Montferrand-le-Château ont été 
inaugurées par la présidente de GBM, étaient 
également  représentés  la  Région  Bourgogne-
Franche-Comté, le Département et les Maires 
du  secteur.  Cet  aména gement  a  pu  se 
concrétiser grâce aux financements de tous ces 
acteurs.
GBM,  pour  encourager  l’électromobilité,  va 
installer 88 bornes de recharge publiques dans 
ses  68  communes.  Une  borne  de  recharge 
double sera installée sur le parking en face de 
l’école élémentaire.
Nous  travaillons  également  sur  le  projet 
d’extension de la zone Natura 2000 sur la basse 
vallée du Doubs. Grandfontaine est concernée 
et nous avons réuni les agriculteurs du secteur, 
principaux concernés par ce projet.
Le  9  juin  2024  se  tiendront  les  élections 
européennes. Vous aurez l’occasion d’élire vos 
représentants au Parlement Européen. Pensez à 
vous inscrire sur les listes électorales (possible en 
ligne sur www.service-public.fr).
La commune a participé à  OCTOBRE ROSE, 
en  collaboration  avec  la  maison  médicale 
Avicenne  et  les  commerçants.  Une  marche  a 
réuni une trentaine de personnes le dimanche 
matin.
Je vous donne rendez-vous le samedi 13 janvier 
2024  pour  les  traditionnels  vœux  du  Maire 
(périscolaire  de  l’école  maternelle).  Vous  pourrez 
échanger avec l’équipe municipale et trinquer à 
la nouvelle année.
Pour  finir,  je  vous  souhaite  une  bonne  fin 
d’année,  avec  les  personnes  qui  vous  sont 
chères,  autour  d’un  moment  convivial  et 
chaleureux.

Votre Maire
Henri BERMOND
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Etat civil 

Naissances :  

• Kylie BEGIN                                                               17 novembre 2023 

Décès :  

• M. Jean MONIER                                                       24 août 2023 

• Mme Jeannine BOUVERET                                     25 août 2023 

• Mme Dominique PIOTTE                                        14 septembre 2023 

• M. Patrice PEZZOLI                                                   18 novembre 2023 

• M. Jacques BINETRUY                                              23 novembre 2023 

Mariage :  

• Charlotte PIGUET et Guillaume LAURENT           23 septembre 2023 

BIBLIOTHEQUE 

Quelques-unes de nos dernières acquisitions :

Veiller sur elle (prix Goncourt 2023) Jean-Baptiste Andrea
Les insolents (prix Renaudot 2023) Ann Scott
Panorama (prix Renaudot Lycéens) Lilia Hassaine
La symphonie des monstres Marc Levy
Crépuscule Philippe Claudel
Une façon d ’aimer Dominique Barbéris
Les armes de la lumière Ken Follett
Okavango Caryl Férey
L’enfant dans le taxi Sylvain Prudhomme
Sur la dalle Fred Vargas
Gare Saint-Lazare Dominique Fabre
En garde Amélie Cordonnier
Le café suspendu Amanda Sthers
A Dieu vat Jean-Michel Guenassia
L’enragé Sorj Chalandon
La rivale Eric-Emmanuel Schmitt
Atlas : L’histoire de Pa Salt Lucinda Riley et Harry Whittaker
Ma vie sans gravité Thomas Pesquet
Et moi, et moi, et moi Jacques Dutronc
Vieillir heureux, c’est possible Dr François Sarkozy

site : https://www.bibliotheque-grandfontaine25320.fr

Inscription gratuite pour tou·te·s et horaires sur la page d’accueil.

https://www.bibliotheque-grandfontaine25320.fr
https://www.bibliotheque-grandfontaine25320.fr
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En bref

        🎂  102 ans     🎂

Mme  Yvonne  JEAN  a  fêté  ses  102  ans  en 
compagnie de sa petite-fille Orianne DECIO,  
habitante  de  Grandfontaine,  et  de  ses  2 
arrières-petits-enfants.

Protection des compteurs d ’eau
Le  département  Eau  et  Assainissement  de  Grand 
Besançon  Métropole  rappelle  que  le  froid  peut 
entraîner d’importants dégâts sur les réseaux d’eau 
potable,  ruptures  de  canalisations  ou  gel  des 
compteurs. Pour éviter ces désagréments et des frais 
importants,  il  est  donc nécessaire  de  garantir  une 
isolation efficace des appareils, en particulier quand 
ils sont placés dans des regards extérieurs.
Il est conseillé aux abonnés de mettre en place une 
protection  facile  à  manipuler  et  constituée  de 
préférence  de  matériaux  isolants,  légers  et 
imputrescibles, contenus dans des sacs en plastique 
(panneau  de  polystyrène  expansé  d’environ  10  cm 
d’épaisseur, muni d’une poignée, disponible dans les 
magasins de bricolage).
Sont à éviter les matériaux tels que laine de verre, 
laine de roche, paille, morceaux de tissu ou journaux 
qui absorbent l’humidité, car ils risquent de geler le 
compteur et de compliquer son accès.
Cette  isolation,  mise  en  place  durant  la  période 
hivernale, pourra être retirée à compter du 1er mars 
2023 afin d’éviter la condensation sur les écrans des 
compteurs.
Rappels :
Les  détériorations  provoquées  par  le  gel  sur  les 
compteurs d’eau sont à la charge des abonnés
(art.18.1 du Règlement du Service Eau Potable).
Le  compteur  d’eau  est  sous  la  responsabilité  de 
l’occupant de l’immeuble (propriétaire ou locataire) ; 
ce qui implique que le remplacement d’un compteur 
gelé sera toujours réalisé à ses frais.
Pour en savoir plus, se connecter sur :
ht tps : / /www.grandbesancon . f r / in fos -prat iques /
environnement/eau-et-assainissement/

Appel à volontaires
L’équipe  municipale  renouvel le  son  appel  à 
volontaires pour créer des parcours balisés dans le 
bois du Crot et dans le Grand Bois. Cela ne peut pas 
se faire sans vous. 
Contactez la mairie pour vous faire connaître, toutes 
les compétences sont les bienvenues.

Offre d ’emplois
Âges & Vie recherche des auxiliaires de vie H/F. 
Postes  à  pourvoir  en  CDD de  remplacement 
pour les vacances de fin d’année.
Pour postuler :
https://recrutement.agesetvie.com/
recrutement@agesetvie.com

France services de Saint-Vit

         Les permanences : 

CAUE25 | 03.81.82.19.22 - Sur RDV un mercredi par mois 
Conseil d’architecture, d’urbanisme et de l’environnement 
MEDEF  -  Parrain-Emploi  |  03.81.40.37.32  -  Tous  les 
jeudis matins sur RDV Vous recherchez un emploi ? Vous 
pouvez  rencontrer  entrepreneurs  et  professionnels  du 
terrain 
Relais  Assistante  Maternelle  |  03.81.52.09.47  -  Sur 
RDV le Mardi après-midi à l’Espace Bernard Olivier 
Lieu  d’informations,  de  rencontres  et  d’échanges  au 
service  des  parents,  des  assistants  maternels  et  des 
professionnels de la petite enfance. 
Conciliateur de justice | 06.81.52.15.77 - Sur RDV le 3e 
vendredi du mois Concilier pour réconcilier 
BGE FC | 03.81.47.97.00 - Sur RDV un mercredi par mois
Vous avez une idée, un projet de création d’entreprise ? 
Venez nous rencontrer ! 
INTERMED  |  03.81.81.54.79 -  Sur RDV un mardi  par 
mois Besoin d’aide à la maison 
Mission Locale | 03.81.85.85.85 - Tous les lundis 
Vous avez entre 16 et 25 ans, vous êtes à la recherche d’un 
emploi  ou  d’une  formation  ?  RDV dans  votre  Mission 
Locale de proximité ! 
SNCF | Tous les vendredis matin de 9h30 à 11h30 Besoin 
d’un renseignement ou d’un billet ? 
Délégué Défenseur des Droits  |  03.81.87.40.40 -  sur 
RDV le 1er mercredi du mois 
Vous rencontrez des difficultés dans vos relations avec un 
service public ( CAP, CPAM, Préfecture, Impôts, ...) ?

https://www.grandbesancon.fr/infos-pratiques/environnement/eau-et-assainissement/
https://www.grandbesancon.fr/infos-pratiques/environnement/eau-et-assainissement/
https://recrutement.agesetvie.com/
mailto:recrutement@agesetvie.com
https://www.grandbesancon.fr/infos-pratiques/environnement/eau-et-assainissement/
https://www.grandbesancon.fr/infos-pratiques/environnement/eau-et-assainissement/
https://recrutement.agesetvie.com/
mailto:recrutement@agesetvie.com
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Les adieux au Club des loisirs - Bernadette LANQUETIN

Après 47 ans de bons et loyaux services, le Club des 
loisirs tire sa révérence.
J’en ai assuré la présidence pendant 26 ans.  C’est à 
ceux  à  qui  j ’ai  succédé  que  je  pense  :  Paul 
GIVERNET,  Marc  ROULIER,   Jean -Paul 
JACQUINOT, les présidents avec qui j’ai travaillé à 
faire du Club des loisirs ce qu’il a été.
C’est à tous les bénévoles que je pense aussi, à tous 
les référents  qui ont participé à l’aventure avec qui 
j’ai passé de grands moments.
Mes pensées vont aussi  à  tous les  salariés  qui  ont 
défilé chez nous et qui ont contribué à faire de nos 
activités des terrains d’excellence qu’on nous envie.
A tous  ceux  qui  nous  ont  prêté  leur  concours  : 
Claude  NICOD et  Alain  BUFFARD au  contrôle 
des comptes à ceux qui nous ont aidé pour le virage 
informatique, à ceux dont la rigueur administrative a 
permis à l’association de durer, à tous les membres 
du bureau et du C.A., à Maryline MULLER qui fut 
plus de 20 ans notre conscience administrative.

Que dire de cette dernière année 2022-2023 ?
528 adhérents contre 486 en 2022.
La répartition n’a pas varié depuis quelques années : 
75% d’adultes et 25% d’enfants. La grande majorité 
ne  pratiquant  qu’une  activité  97%  des  adhérents 
viennent  de  Grandfontaine  et  des  communes   de 
Grand Besançon Métropole.
Montferrand-le-Château  et  Torpes  fournissant 
toujours le plus gros contingent mais on peut noter 
une vingtaine de personnes venant de Besançon.
Le rattrapage de l’effectif a continué : 50 personnes 
de  plus  qu’en  2022.  Les  années  COVID  sont 
derrière nous. Nous avons dépassé le niveau de 2005 
où  nous  avions  en  plus  à  gérer  l’atelier  musical, 
l’atelier peinture et le karaté.
La gym Pilates animée par Isabelle BUGADA reste 
notre  activité  phare  qui  attire  à  la  fois  les 
Grandifontains et les adhérents des autres villages.
Le yoga a fait une percée mémorable : nous avons dû 
créer des cours supplémentaires pour accueillir  les 
fans de Marc ROULLIER le nouvel animateur.
Les activités ont très bien fonctionné. Nos référents 
et  nos  animateurs  ont  parfaitement  travaillé  au 
service de nos adhérents.
Nous dispensions 40 heures de cours par semaine 
avec 6 animateurs aux statuts divers : CDI, CDD et 
auto entrepreneurs.
Le bureau a passé l’année à préparer le transfert des 
activités  à  la  mairie  au  niveau  du  personnel,  au 
niveau administratif et financier.

Au niveau du personnel : les 3 titulaires de CDI ont 
été licenciés économiques sauf Maryline MULLER 
qui part à la retraite.
Les  CDD  ont  f ini  leur  contrat  et  les  auto 
entrepreneurs aussi.
Tous ceux qui le souhaitaient, seront repris en tant 
qu’auto entrepreneurs par la mairie pour assurer la 
continuité de l’activité associative.
Notre résultat financier a été négatif cette année à 
cause  des  indemnités  de  licenciements  et  des 
amortissements exceptionnels.
Nous avons versé 53.712 euros de compte réserve à la 
mairie ; le matériel devient aussi sa propriété : il est 
évalué à 37.000 euros ; La somme globale représente 
p lus  que  l e  coût  d ’une  année  normale  de 
fonctionnement.
Tout a été organisé en juin avec les préinscriptions 
par l’équipe actuelle de bénévoles.
Rien n’a changé au niveau du fonctionnement pour 
les adhérents ni les activités, ni leurs animateurs et 
animatrices, ni les tarifs.
Merci à tous pour tout ce travail.
Bon vent et bonne chance à ceux qui vont continuer 
à  fa ire  fonctionner  les  act iv ités  :  Patr ic ia 
BORNAND, Corinne BORNE et Angélina HUOT.

Bernadette LANQUETIN

Retour sur la rentrée 2023 : 

Les effectifs sont en hausse sur la saison 
2023-2024 (600 participants contre 528 la 
saison précédente). 
Nous constatons une nette chute des 
effectifs en danse enfant (changement de 
professeur et de spécialité) et en gym 
rythmique enfants. 
Les participants aux activités Pilates et Yoga 
sont en augmentation. 
La proportion des Grandifontains inscrits 
aux activités est de 40% (même répartition 
sur la saison 2022-2023). 
Un grand merci à toutes les personnes qui 
ont participé au bon déroulement des 
inscriptions et au suivi lors des premières 
séances des activités. 
Un bilan de ce 1er trimestre aura lieu lors 
d’une prochaine réunion le 18 décembre 
2023 avec les référents et les intervenants.
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Un peu d ’histoire de notre beau village

Partons à la rencontre de l’histoire de notre beau village. A travers plusieurs numéros de l’écho du 
lavoir nous allons traverser les siècles et les millénaires. De -2.700 à nos jours, notre village a vécu 
énormément de péripéties et nous allons les découvrir ensemble.

Dans  ce  numéro  de  l’écho  du  lavoir  nous  allons  aborder  l’historique  de 
Grandfontaine durant le XVIIe et le XVIIIe siècle.

En 1629, la peste atteint le village puis la guerre de dix ans (1635-1644). Durant cette 
guerre, certains Grandifontains se sont réfugiés au château de Montferrand avec 
leur  curé.  Malheureusement  ce  dernier,  Anatole  MUGNIER,  sera  tué  pendant 
cette guerre par les Suédois. 

Plusieurs malheurs frappent notre village durant le XVIIIe siècle :

Le 15 janvier 1702, un vent « très furieux » détruit la plupart des toits des maisons.

En juillet 1704, un incendie détruit deux maisons puis la cure.

Le 11 juin 1706, un fort épisode de froid gèle tout le village et le 8 août une forte gelée détruit toutes 
les récoltes.

Durant l’hiver 1709, « un grand froid qui a duré trois mois, a fait perdre une partie des cultures ». Le 10 et 11 
mai 1709, un froid intense a achevé de perdre le froment de la communauté. Les habitants ont dû 
aller chercher de l’orge « jusqu’au Bissot, Morteau et autre lieu » pour pouvoir semer les futures récoltes. 
Pas mal d’arbres furent également perdus. La plupart des champs furent abandonnés par manque 
d’argent. Monsieur MARIN, propriétaire du village, prêta de l’argent et fit charité tous les jours 
pendant 3 mois. Il put aider seulement 40 pauvres. 

D’après les archives, en 1734, on recense pas mal d’artisans sur la commune : 1 cordonnier, 5 tissiers 
(ou tisserands), 2 maçons, 2 tailleurs de pierre, 1 charpentier et 1 cabaretier (nom donné à une personne qui 
servait du vin au détail et donnait à manger contre de l’argent). Ce qui, pour l’époque, est beaucoup pour 
un village comme le nôtre.

En 1744, on ne compte pas moins de 14 hectares de 
vignes sur une petite commune où un tiers des terrains 
sont boisés.

En 1758, une forte gelée occasionne de nouveaux dégâts 
importants dans les vignes.

En 1785, un moulin est inauguré au pré de Vaugrenans 
(en  face  des  actuels  terrains  de  tennis  extérieurs). 
D’après les rumeurs, la roue à aube est encore sous le 
bâtiment de l’ancienne friperie puisque la dalle a été 
coulée par-dessus. On peut de nos jours encore voir 
le canal qui permettait de diriger l’eau, pour cela il 
faut  se  positionner  sur  le  petit  pont  en  bois  des 
terrains de tennis.  Le ruisseau passe encore par ce 
canal muré de chaque côté.

Un peu d’histoire de notre beau village

CC-BY-NC-SA - Bertrand MORITZ - 2021

CC-BY-NC-SA - Christophe RAVEL - 2020

Wikipedia - La Peste



Echo du Lavoir Décembre 2023 

Grandfontaine �7

Depuis déjà 2016, nous avons opté pour l’extinction 
de  l’éclairage  public,  une  partie  de  la  nuit  sur  la 
commune.
Sur le périmètre du Grand Besançon Métropole, ce 
sont 56 communes sur 68 qui ont opté sur ce type de 
fonctionnement. 
L’extinction  de  l ’éclairage  public  intervient 
désormais, depuis le 1er novembre 2023 de 23h00 à 
6h00 du matin, ceci dans le but d’harmoniser cette 
extinction avec les autres communes limitrophes.

Pourquoi ce type de fonctionnement :
Pour  des  raisons  financières  d’une  part.  En 
pratiquant l’extinction nocturne, on peut prétendre 
à une diminution de 60% des factures d’électricité.
Pour  protéger  la  biodiversité.  Un  environnement 
nocturne  est  essentiel  pour  toutes  les  espèces, 
notamment  parce  qu’il  contribue  à  leur  bon 
fonctionnement  physiologique  et  à  leur  rythme 
biologique. Éclairer la nuit a donc un effet néfaste 
sur  la  faune  et  la  flore.  Le  développement  des 
éclairages publics participe à la destruction et à la 
perturbation du cycle de reproduction de certaines 
espèces  nocturnes  tout  en  les  rendant  plus 
vulnérables face à leurs prédateurs.
Pour  garantir  une  meilleure  qualité  de  nuit  et 
protéger la santé humaine. L’alternance jour-nuit est 
essentielle aussi pour l’homme. L’être humain est un 
animal  diurne,  qui  a  un  rythme  biologique  bien 
défini : actif le jour et se reposant la nuit. Pour être 
en bonne santé, ce rythme doit être respecté. Il faut 
donc prévenir les lumières intrusives la nuit.

Pour préserver le ciel nocturne. Les halos lumineux 
qui entourent les communes trop éclairées limitent 
l’observation du ciel.
Pour  respecter  la  loi.  La  pollution  lumineuse  est 
prise en compte aux yeux de la loi. Des dispositions 
législatives  et  réglementaires  ont  été  promulguées 
pour limiter les nuisances lumineuses et leurs effets.
« Les émissions de lumière artificielle de nature à présenter 
des dangers ou causer un trouble excessif aux personnes, à la 
faune,  à  la  flore  ou  aux  écosystèmes,  entraînant  un 
gaspillage  énergétique  ou  empêchant  l’observation du ciel 
nocturne  feront  l ’objet  des  mesures  de  prévention,  de 
suppression ou de limitation ».

Bon à savoir :
L’éclairage public n’a aucune incidence sur la baisse 
de la criminalité et de la violence.
➡ 80%  des vols  et  agressions ont lieu en plein 

jour (Observatoire  National  de  la  Délinquance  et 
des Ripostes Pénales) ;

➡ 86%  des  Français  se  disent  prêts  à  accepter 
d’éteindre  l’éclairage  public  inutile  en  milieu 
de nuit.

Extinction de l’éclairage public

En 2018,  lors  du  transfert  de  compétence  de  l’eau  et  l’assainissement  vers  la  Communauté  Urbaine  de  Grand 
Besançon Métropole (CUGBM), une convergence tarifaire avait été mise en place.
L’objectif était 3,30 €/m3 (eau et assainissement confondus), hors inflation, à horizon 2027.

Qu’en est-il à mi-chemin ?

Nous sommes déjà quasiment dans les objectifs initiaux. La variation du prix étant liée essentiellement à la forte 
inflation de ces derniers mois, il ne devrait plus y avoir d’évolution du prix de l’eau et de l’assainissement en raison de 
la convergence tarifaire.
L’intégralité du rapport d’activités est disponible en mairie ou sur le site web de la mairie à la rubrique :
➡ https://grandfontaine.fr/vie-pratique/eau-et-assainissement/

Rapport d’activités Eau et assainissement

https://grandfontaine.fr/vie-pratique/
https://grandfontaine.fr/vie-pratique/


Echo du Lavoir Décembre 2023 

Grandfontaine �8

Atelier municipal : projet d’extension

Des travaux d’extension de l’atelier communal sont en cours d’étude. L’objectif est d’augmenter la surface de 
stockage actuelle et de sécuriser l’accès au site. 

La surface importante de 
toiture permettra de recevoir 
des panneaux photovoltaïques 
qui permettront de produire 
localement une partie de 
l’électricité utilisée dans les 
bâtiments communaux 
voisins (écoles primaire et 
maternelle).
Nous profiterons des travaux 
pour installer une réserve 
d’eau incendie de 30m3 
enterrée sous l’ancien 
skatepark qui sera alimentée 
par les eaux de pluie canalisée 
de la toiture.
Les travaux débuteront au 
printemps 2024 pour une 
durée estimée de 6 mois.
Le montant de 
l’investissement est de l’ordre 
de 320.000 € financé à 
hauteur de 30% par l’état 
dans le cadre de la DETR. 
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Entrepreneur de Grandfontaine à l’honneur

S.A.S GARAGE DARBO

Rencontre  avec  la  famille  DARBONNAT (Fabien,  Bruno et  Michèle) 
pour  nous  présenter  l’atelier  de  réparation  automobile  situé  13,  Zone 
Artisanale à Grandfontaine.

La création
Le garage DARBO a été créé le 6 avril 1999 dans un local en location à 
l’entrée  du  village,  par  Monsieur  Bruno  DARBONNAT,  natif  d’une 
grande famille de Grandfontaine installée dans le village depuis 1964. Sa 
conjointe Michèle s’occupe de la partie administrative.
Puis en 2004, il construit le bâtiment dans la zone artisanale.
Le garage intègre également à cette date le réseau numéro 1 en France : TOP GARAGE.

Le garage aujourd’hui 
Aujourd’hui, l’entreprise est gérée par Monsieur Fabien DARBONNAT, fils 
de  Monsieur  et  Madame  Bruno  DARBONNAT,  depuis  la  transmission 
d’entreprise effectuée en 2016.
La société compte actuellement 6 personnes : 2 personnes pour la gestion 
administrative, et 4 personnes dont un apprenti mécanicien pour la partie 
mécanique.
Les locaux, d’une surface de 450 m², se composent d’un accueil, un bureau, 
un laboratoire de gestion électronique, et l’atelier de mécanique incluant une 
cabine de peinture.

Les activités 
Le garage propose notamment les prestations suivantes, pour toutes les marques de véhicules : 

✴ Mécanique pour les véhicules légers et les utilitaires ; carrosserie et peinture ;
✴ Freinage / pneumatiques ; géométrie / parallélisme  ;
✴ Diagnostics électroniques ; programmation électronique ;
✴ Pose de vitres teintées ; pose de pare brise ;
✴ Climatisation ; vente et pose d ’accessoires (volants, attelages…) ;
✴ Et de manière occasionnelle, la vente de véhicules d ’occasion.

Le développement
En 2023, une extension du bâtiment d’une surface de 150 m² a été 
réalisée. Cela a permis notamment d’y installer un banc de puissance, 
pour permettre de tester le véhicule dans des conditions de roulage à 
l’atelier,  et  ainsi  rechercher  les  pannes,  estimer  la  puissance  du 
véhicule pour envisager une éventuelle reprogrammation du moteur 
pour améliorer les performances du véhicule.
Les derniers investissements concernent également la géométrie, le 
train  avant,  la  climatisation,  la  vidange  des  boîtes  automatiques, 
l’éthanol, ainsi que la gestion électronique des pannes, avec des outils 
de diagnostics adaptés à quasiment toutes les marques de véhicules.
Une inauguration et des animations seront programmées en 2024, 
n’hésitez pas à regarder les réseaux sociaux pour être informés.

Pour les contacter et suivre l’actualité
Horaires : du lundi au vendredi, de 8h30 à 12h00 et de 13h30 à 18h30.
Numéro de téléphone : 03.81.48.37.95 Mail : garage_darbo@orange.fr
Site internet : http://www.garage-darbo.com/ Page Facebook : S.A.S Garage DARBO

Compte Instagram : @garagedarbo

http://www.garage-darbo.com/
http://www.garage-darbo.com/
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Gestion des déchets

2024 est une année de changements :
๏ Nouvelle réglementation ;
๏ Nouveau schéma de collecte.

Les acteurs en jeu ne sont pas les mêmes. En effet, le 
schéma  de  collecte  est  à  la  charge  du  Grand 
Besançon  Métropole  (GBM)  alors  que  la  mise  en 
œuvre de la règlementation sur les déchets est de la 
responsabilité du Sybert.

Tri à la source des biodéchets
À compter du 1er janvier 2024, conformément au 
droit européen et à la loi antigaspillage de 2020, le 
tri des biodéchets sera généralisé et concernera tous 
les professionnels et les particuliers.
Pour être concret,  cela  signifie que les  biodéchets 
devront être triés à la source et ne devront plus être 
placés dans le bac gris.

Qu’est-ce qu’un biodéchet ?
L’article  L.  541-1-1  du  code  de  l’environnement 
définit  les  biodéchets  comme  :  «  Les  déchets  non 
dangereux biodégradables de jardin ou de parc, les déchets 
alimentaires  ou  de  cuisine  provenant  des  ménages,  des 
bureaux, des restaurants, du commerce de gros, des cantines, 
des traiteurs ou des magasins de vente au détail, ainsi que 
les  déchets  comparables  provenant  des  usines  de 
transformation de denrées alimentaires. ».
Les biodéchets ont la caractéristique d’être riches en 
eau  et  ils  représentent  un  poids  important  à 
transporter.  De la même façon, les biodéchets qui 
étaient  placés  dans  le  bac  gris  finissaient  à 
l’incinération.  Comme chacun  le  sait,  une  grande 
quantité d’eau nécessite beaucoup d’énergie lors de 
la combustion.
En triant ces déchets à la source, l’objectif est donc 
de  limiter  la  dépense  énergétique  et  de  mieux 
valoriser cette ressource.

Quelles solutions ?
Les grands bisontins font preuve d’exemplarité sur 
cette question. En effet, à travers le Sybert, cela fait 
plus de 20 ans que les particuliers de notre territoire 
ont  accès  à  des  composteurs  ind iv idue l s 
subventionnés. Le Sybert a également mis en place 
une  politique  d’ouverture  des  déchetteries 
particulièrement étendue par rapport à beaucoup de 
régions en France.
Vous l’aurez donc compris, les solutions déjà mises 
en  œuvre par la plupart d’entre nous sont :

๏ Le compostage individuel ou collectif ;
๏ La  dépose  en  déchetterie  pour  compostage 

industriel.

N.B. : Les logements collectifs vont également devoir mettre 
en  place  le  compostage.  Si  vous  avez  besoin  d ’un 
accompagnement, contactez :

✉    compostage@sybert.fr
Le but  de cette  loi  est  également la  réduction de 
déchets  en incitant  les  acteurs  des  collectivités  et 
des  professionnels  à  limiter  le  gaspillage  en 
travaillant en amont et en développant l’économie 
circulaire.
Dans ce cadre, le Sybert accompagne actuellement 
Carte  Blanche  et  Familles  rurales  pour  réduire  le 
gaspillage  alimentaire  à  la  cantine  de  l’école  de 
Grandfontaine (cf. Echo du lavoir d’août 2023).

Schéma de collecte
Le 29 janvier 2024, un nouveau schéma de collecte 
des déchets va être mis en place.
Pour les 20 communes périphériques de Besançon 
(soit  44.500  habitants)  encore  en  fréquence  de 
collecte hebdomadaire pour les Ordures Ménagères 
Résiduelles  (OMR),  passage  en  collecte  OMR 
toutes les deux semaines.
Enjeux et avantages

• Adaptat ion  du  n iveau  de  se r v ice  aux 
comportements des usagers ;

• Poursuite  de  l’incitation  des  usagers  à  la 
réduction des déchets ;

• Réduction des nuisances sonores et de l’impact 
sur la  circulation automobile,  amélioration du 
bilan carbone ;

• Harmonisation des niveaux de service (service 
unique par commune) ;

• Limitation de la  hausse des  coûts  globaux du 
ser v ice  en  opt imisant  l e s  moyens  par 
intégration  des  impacts  des  réductions  de 
fréquences de collecte.

Pour  Grandfontaine,  la  dernière  collecte  avant 
changement sera le vendredi 26 janvier (bac jaune et 
bac gris).
Au-delà, le ramassage sera assuré le mercredi matin. 
Les  habitudes  vont  devoir  changer,  c’est  le  mardi 
soir  qu’il  faudra penser  à  mettre  vos  poubelles  en 
bord de voirie.
Le  nouveau  ca lendr ie r  se ra  d i sponib le 
prochainement.  Les  informations  portées  à  notre 
connaissance indiquent :

• Mercredi 31 janvier 2024 : Bac GRIS
• Mercredi 7 février 2024 : Bac JAUNE

mailto:compostage@sybert.fr
mailto:compostage@sybert.fr
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Urbanisme

Code de l’urbanisme : quels autorisations pour quels travaux ?
Lors de travaux au niveau d’une habitation ou sur le terrain attenant, le code de l’urbanisme impose 
dans certains cas une autorisation. Selon le cas, il s’agit d’une déclaration préalable de travaux ou 
d’un permis de construire.

Une simple déclaration préalable suffit pour les cas suivants :
02 - Pose de panneaux solaires
03 - Rénovation de toiture
04 - Installation de fenêtre de toit (vélux)
05 - Modification de façade
06 - Construction d ’une pergola
10 - Cloture
11 - Portail

Pour les autres situations, il existe un ou des critères de surface conduisant selon le cas :
• A l’absence de formalité
• A une déclaration préalable
• A un permis de construire

Le PLU communal est le document qui s’applique à ce jour. Pour tout renseignement, contacter la 
mairie au 03.81.58.56.57 ou par mail  à mairiegrandfontaine@wanadoo.fr.

https://grandfontaine.fr/vie-pratique/plan-local-durbanisme/

mailto:mairiegrandfontaine@wanadoo.fr
https://grandfontaine.fr/vie-pratique/plan-local-durbanisme/
mailto:mairiegrandfontaine@wanadoo.fr
https://grandfontaine.fr/vie-pratique/plan-local-durbanisme/
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Club climat : Tipping point ou Point de bascule

Le point de bascule est une expression imagée 
qui peut être illustrée avec un exemple simple.
Prenons  le  cas  d’une  assiette  posée  au  bord 
d ’une  table  et  qu ’un  enfant  mal ic ieux 
commencerait  à  pousser  pet it  à  pet it , 
qu’observerait-il ?
Dans un premier temps, rien ! Mais poussé par 
le  goût  de  l ’expérience,  i l  poursuit  son 
entreprise.  Sans  surprise,  vient  le  moment de 
l’impulsion  de  trop.  L’assiette  vit  ses  derniers 
instants et enchaine les cabrioles avec panache 
avant de partir en confettis avec fracas. 
L’enfant vient de découvrir ou de se convaincre 
que les conséquences de ses actes ne sont pas 
toujours  proportionnelles  à  ses  actions.  Le 
monde qui nous entoure se diviserait donc en 
deux avec :

• des  phénomènes  apparemment  linéaires 
(les  conséquences  sont  proportionnelles 
aux causes) ;

• des phénomènes non linéaires.

Comment notre cerveau s’accommode-t-il de 
cette partition ?
Un monde linéaire, c’est facile !
Vous invitez  vos  voisins,  vous  serez deux fois 
plus nombreux autour de la table… il suffit de 
faire deux fois plus à manger !
Votre voiture consomme 8 L de carburant aux 
100 km et vous devez parcourir 200 km, vous 
devez disposer de 2x8 = 16 L de carburant pour 
votre trajet.
C’est un monde où la règle de 3 s’applique. Notre 
cerveau fonctionne en Mode mathématiques. La 
rationalité nous guide.
Un  monde  non  linéaire,  c’est  autre  chose. 
Comment  savoir  si  ma  prochaine  action 
conduira  à  une  catastrophe  ?  On  peut 
apprendre !
Après avoir cassé plusieurs assiettes, peut-être 
qu’on finira par savoir s’arrêter au bon moment. 
Mais  si  je  change  le  modèle  d’assiette  ou  de 
table… Bref,  la  multiplication des  expériences 
peut  permettre  de  développer  une  forme 
d’intuition qui peut être relativement efficace. 
Sans s’en rendre compte, notre cerveau vient de 

basculer dans un autre Mode de fonctionnement 
que l’on pourrait qualifier de psychologique.
Pour s’en convaincre, faites l’expérience autour 
de  vous.  Vous  allez  rencontrer  des  prudents 
(pessimistes ?) qui préfèrent ne pas pousser trop 
loin l’assiette pour être « sûrs ». Vous aurez aussi 
les ultra-confiants qui ne sauront pas résister à 
la  poussée  de  trop.  On  retrouve  ici  les 
mécanismes  à  l’œuvre  dans  les  jeux  d’argent, 
avec  cette  même  question  :  «  quand  faut-il 
s’arrêter ? ». Ce dernier exemple montre bien à 
quel  point  un  monde  non  linéaire  met  notre 
cerveau en difficulté.
Le  c l imat  e s t  à  che va l  sur  ces  deux 
fonctionnements.
S i  l ’ on  prend  l ’ énerg ie  s tockée  dans 
l’atmosphère et les océans, il semblerait qu’elle 
soit proportionnelle à la quantité de gaz à effet 
de  serre.  Il  est  ainsi  possible  de  prévoir 
l’évolution  de  la  température  moyenne  à  la 
surface  de  la  Terre  en  fonction  de  nos 
émissions.
Par  contre,  les  phénomènes  météorologiques 
sont  des  phénomènes  non  linéaires.  On  a 
coutume de parler de l’effet papillon pour décrire 
ce comportement. Ainsi, les battements d’ailes 
d’un papillon pourraient déclencher un ouragan 
à des milliers de kilomètres de celui-ci.  Cette 
affirmation,  bien  que  difficile  à  admettre,  est 
compatible  avec  le  monde  non  linaire  de  la 
météorologie.  Dès lors,  prévoir  le  temps qu’il 
fera dans plusieurs jours, même avec des outils 
performants, reste une prouesse !

Nous voilà prêt à aborder le coeur de cet 
article.
Pourquoi  les  humains  ont- i ls  autant  de 
difficultés à changer de comportement face aux 
changements climatiques ?
Souvenez-vous de l’assiette posée au bord de la 
table.  Certains  pensent  que  l’assiette  ne  peut 
pas tomber. On appelle cette position le déni. 
D’autres  bloqués  dans  une  compréhension 
linéaire  du  monde  s’imagine  que  l’assiette  se 
casse au fur-et-à-mesure qu’on la pousse. Mais 
la  compréhension,  supposée,  du  monde  se 
heurte alors au réel : l’assiette est cassée ou ne 
l’est pas ! 
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Et il y a tous ceux qui ont accepté le caractère 
non linéaire du phénomène, mais qui ont leur 
propre perception de la  situation par  rapport 
au point de bascule.
Quand d’aucuns s’imaginent être au seuil de la 
catastrophe,  d’autres  pensent  en  être  encore 
loin.
Qui a raison ? Ce qui est certain, c’est que si 
l’on continue à pousser l’assiette, elle finira pas 
tomber !

Le comportement humain collectif : linéaire 
ou non linéaire ?
Les  sociologues  se  sont  penchés  sur  cette 
question !
Les  premiers  travaux  célèbres  sont  ceux  de 
Morton  Grodzins  (1917-1964)  au  début  des 
années 1960.
Dans un contexte très précis, il 
a  mis  en  év idence  qu ’un 
changement progressif, appliqué 
à  tout  un  groupe,  restait  sans 
effet  tant  qu’il  touchait  moins 
de  10%  du  groupe.  Puis  passé 
un seuil  entre 10 et 20%,  c’est 
tout le groupe qui réagissait.
Le  terme  de  point  critique  sociodynamique  est 
parfois  employé  pour  décrire  cet  effet  de 
groupe.

Plus  récemment,  Malcolm 
G l a d w ell  a  éga lement 
contribué  à  l’étude  de  ces 
phénomènes  sociaux.  Il  base 
sa  théorie  sur  l’observation 
des épidémies et il développe 
son argumentation autour  de 
l’idée de contagion.

“Les  épidémies  sociales  fonctionnent  exactement 
comme  les  épidémies  de  maladies.  Elles  sont 
déclenchées par les actions d ’une poignée de gens qui se 

distinguent nettement de la masse par leur sociabilité, 
leur énergie, leurs connaissances ou leur influence.”
Le  marketing  utilise  ces  connaissances  pour 
mettre en place les conditions qui permettront 
d’atteindre  le  point  de  bascule  le  plus 
efficacement possible et c’est ainsi que les effets 
de mode se répandent.
Les  réseaux  sociaux  successifs  se  sont  tous 
imposés  sur  ce  principe.  Une  fois  atteint  ce 
seuil  de 10 à 20%  de présence sur un réseau, 
c’est  (presque)  tout  le  groupe  qui  bascule  et 
crée un compte.
Définitivement,  les  comportements  sociaux 
humains ont un fonctionnement non linéaire.
C’est une bonne nouvelle !
Les  compor tements  ver tueux  peuvent 
également « faire école » à partir du moment où 
le point de bascule est atteint.
En  France,  la  chute  de  la  consommation  du 
tabac et de l’alcool depuis les années 1970 est 
en partie liée au franchissement de ce seuil en 
terme d’image et de santé publique. 
Le  tri  sélectif  des  déchets  s’est  également 
imposé  en  quelques  années.  Peut-être  que  le  
covoiturage,  l’utilisation  des  transports  en 
commun ou des  modes  de déplacement doux 
suivront le même chemin.
D’autres changements de comportement vis-à-
vis de notre empreinte carbone semblent plus 
difficile à atteindre pour le moment comme le 
renoncement à prendre l’avion ou à manger de 
la  viande  quotidiennement.  Toutefois,  nous 
sommes  peut-être  tout  proches  du  point  de 
bascule et nous ne le savons pas encore !
Chaque pas en avant nous rapproche du but. Le 
prochain d’entre nous qui s’engagera dans une 
action en faveur du climat sera peut-être celui 
qui manquait pour que tout change. 

https://lepreentransition.fr/tag/point-de-bascule/

https://lepreentransition.fr/tag/point-de-bascule/
https://lepreentransition.fr/tag/point-de-bascule/
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RNSA - Pollens et risque d’allergie

Le  Réseau  National  de  Surveillance  Aérobiologique 
(RNSA)  est  une  association  loi  de  1901  d’intérêt 
général  créée  en  1996  pour  continuer  les  travaux 
réalisés depuis 1985 par le Laboratoire d ’Aérobiologie de 
l’Institut Pasteur à Paris. Sa mission principale est la 
sur vei l lance  opérat ionnel le  des  par t icu les 
b io log iques  présentes  dans  l ’ a i r,  p lus 
particulièrement  les  pollens  et  les  spores  des 
moisissures, et l’étude de leur impact sur la santé. 
Le RNSA a une équipe de salariés composée d’un 
coordinateur scientifique, de deux ingénieurs, d’une 
technicienne et d’alternants.
Le  Consei l  d ’Administration  et  le  Consei l 
Scientifique (CS), comptent environ 50 participants. 

Informations générales 
Le  document  ci-dessous  est  constitué  d’un 
calendrier  représentant  les  différents  pollens  pour 
2023 avec les semaines à risque d’allergie : 

Risque faible (VERT) - Risque moyen (JAUNE) 
Risque élevé (ROUGE)

Les  h i s togrammes  à  gauche  du  ca lendr ier 
permettent de visualiser les proportions des pollens 
allergisants présents par rapport au total de tous les 
pollens mesurés. 

Le RNSA communique tout au long de l’année le 
niveau  de  risque  par  ville  et  par  pollen.  Cette 
information est accessible sur leur site :

https://www.pollens.fr/
Pour faciliter l’accès à l’information pour chacun, il 
existe 2 applications permettant d’être alerté :

2022  et  2023  ont  été  2  années  particulièrement 
chaudes.  La  conséquence  obser vée  est  une 
pollinisation  plus  précoce  et  plus  intense,  dès  le 
mois de janvier pour le noisetier (à Besançon). 
Une conséquence de plus du dérèglement climatique 
sous nos latitudes.

Année 2023

https://www.pollens.fr/
https://www.pollens.fr/
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Code de la route - Evolution et nouveaux panneaux
En  France,  l’examen  du  code  de  la  route  n’est 
obligatoire  que  lorsque  l’on  projette  de  passer  un 
permis de conduire. Une fois le sésame acquis, il est 
possible de conduire toute une vie sans jamais avoir 
à faire de mise à niveau de ses connaissances.
Et pourtant,  le code de la route évolue sans cesse 
pour  intégrer  les  nouveaux  usages.  Cet  article  est 
l’occasion de faire un point.

Limitation de la vitesse :
Que  ce  soit  pour  des  raisons  de  sécurité  ou 
d’écologie, ces dernières années, la vitesse maximale 
autorisée sur route est passée de 90 km/h à 80 km/h 
pour finalement revenir à 90 par endroit !? Pas facile 
de s’y retrouver, des départements sont restés à 80, 
d’autres sont revenus à 90. Et dans le Doubs ?

Les deux mon capitaine !
Par  défaut,  la  vitesse  est  limitée  à  80  km/h  dans 
notre département à l’exception de quelques axes où 
la limite est de 90 km/h. Sont concernés :

• Recologne (RD 67) - Quingey (RN 83)
• Houtaud (RD 72) - Chantrans (RD 492)
• RN 57 (Les Fourgs) - Suisse 
• Larnod - Saint-Antoine 
• Quingey - Jura (Arc-et-Senans) 
• RD 461 (Avoudrey) - RD 683 (L’Isle/Doubs) 
• Vercel - Belleherbe 
• Montbéliard - Haute-Saône (vers Héricourt) 
• Audincourt - Pierrefontaine-les-Blamont 
• Montbéliard - Aibre 
• RN 57 (Arc-sous-Cicon) - RD 437 (Bonnétage)
• RN 57 (Les Hôpitaux-Vieux) - RD 437 (Gellin) 
• RN 57 (Vernierfontaine) - Baume-les-Dames
• Baume-les-Dames - Haute-Saône (Héricourt) 
• Besançon - Haute-Saône (vers Gray) 
• RN 57 (Saône) - RN 57 (St-Gorgon-Main) par Ornans
• RN 57 (La Cluse-et-Mijoux) - Suisse 
• Pontarlier - Jura (vers Salins-les-Bains)
• Pays de Clerval (RD 683) - Suisse (vers Porrentruy)
• RN 57 (Ecole-Valentin) - RD 67 (Chemaudin-et-Vaux)

Autant  dire  qu’il  est  indispensable  d’être  attentif 
lorsque nous circulons.

Nouveaux panneaux
➡ Panneaux B58 et B59
Depuis le 1er novembre 
2021 (loi Montagne II) :
Les  VL,  les  camping-cars 
et  les  utilitaires  doivent 
être  équipés  de  quatre 
pneus  h iver  ou  d ’un 
dispositif antidérapant sur 
au  minimum  les  deux  roues  motrices  (chaînes,  
chaussettes).

➡ Panneau M12
Depuis  le  12  novembre  2010,  la 
présence  de  ce  panneau  à  un  feu 
tricolore  indique  aux  cyclistes  qu’ils 
peuvent franchir le feu s’il  est rouge 
mais uniquement selon la direction indiquée par la 
flèche et en cédant le passage aux autres usagers.
➡ Panneau CVCB ou Chaucidou

Panneau présent sur des Chaussées 
à Voie Centrale Banalisée, invitant 
alors  ses  usagers  à  la  circulation 
douce.  Ce  type  d’aménagement  a 
été mis en place depuis 2015.

➡ Panneau Corridor de sécurité 
Le  corridor  de  sécurité  est  une 
règle  du  Code  de  la  Route  (du  5 
a v r i l  2022 )  qu i  impose  aux 
conducteurs  de  ralentir  et  se 
déporter sur la voie de gauche lorsqu’un véhicule est 
stationné sur la bande d’arrêt d’urgence. Cela peut 
concerner  les  voitures  en  panne  ou  les  agents 
autoroutiers.
➡ Panneau Covoiturage

Ces  panneaux  servent  à  marquer  la 
présence  d ’une  voie  réser vée  au 
covoiturage (depuis le 24 août 2020).
Condition  à  remplir  :  minimum de  2 
occupants par VL ou moto), transport 
en commun (même vide), véhicule avec 
une  vignette  Crit'Air  zéro  émission 
(100% électriques).
La vitesse y est limitée à 50 km/h.

➡ Panneaux B56 et B57
La loi d’orientation des mobilités 
(LOM)  de  2019,  a  instauré  la 
not ion  de  zones  à  f a ib le s 
émissions mobilité (ZFE-m) pour 
lutter contre la pollution dans les 
grandes agglomérations.
L’entrée  dans  une  ZFE-m  est  restreinte  aux 
véhicules possédant une vignette Crit’Air (catégories 
précisées sur le panneau).
➡ Panneau circulation inter-files
Depuis le 2 août 2023, la circulation inter-files est en 
phase  d’expérimentation  pour  une  durée  de  3  ans 
dans certains départements.

• Vitesse de 50 km/h maximum,
• Circulation inter-files 

uniquement en cas 
d’embouteillages,

• Possible seulement sur les 
deux voies les plus à gauche.
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Notre commune en quelques chiffres
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Expression libre

M .  L E C OMT E  S e r g e,  M .  TA I L L A R D  Ji m ,  Mm e 
OBERSON Samira, M. SKANA Eridan.
-ÉCHO : Dans le précédent Écho du Lavoir (ÉDL), la 
liste  Bien  être  nous  reproche  de  ne  pas  contribuer  à  
l’élaboration de l’ÉDL. Cela pose 2 questions.

-La  1ière  :  A quoi  sert  un  bulletin  municipal  ?  A cette 
question,  la  réponse  des  Maires  est  sans  ambigüité: 
‘’Expliquer à l’administré la politique municipale’’. 

-La  2ième :  L’opposition  peut-elle  revendiquer  une  place 
proportionnelle  aux  suffrages  obtenus?  La  réponse  est 
NON. Notre droit à commenter la politique municipale 
est limité à 2270 caractères. En conseil municipal, nous 
sommes bien présents. Notre tâche est de remonter, ce 
qui vous préoccupe.

-PLUi : Esp P. Givernet, du 3/11, à 20h30, GBM (Grand 
Besançon Métropole), nous a présenté le projet de PLUi 
(Plan Local  d’Urbanisme Intercommunal).  Beaucoup de 
généralités,  mais  que  contiendra  réellement  ce  PLUi  ? 
Nous  sommes  restés  sur  notre  ‘’faim’’  aucune  annonce 
concernant les nouvelles règles et les zones où elles seront 
appliquées.

Seule certitude pour GBM, faire valider ce nouveau PLUi 
avant  les  élections  municipales  de  2026.  Le  PLUi 

impactera directement ou indirectement le patrimoine de 
nos administrés. Nous serons  vigilants et ne manquerons 
pas de vous tenir informés sur l’évolution de ces règles 
avec le ressenti de vos représentants municipaux.

-FORET :  Fin  2022,  une  consultation  sous  forme  de 
questionnaire  portant sur la perception et vos attentes 
en matière de gestion forestière était réalisée. Si l’ÉDL de 
juin faisait appel à vos ‘’idées’’, à ce jour, aucune décision 
correspondante à vos attentes n’a été mise en place.

-ATELIER MUNICIPAL  :  Nous  espérons  que  les 
montants  annoncés  (entre  220  et  420  k€)  pour 
l’extension de l’atelier seront revus à la baisse, et que les 
subventions   seront  au  rendez-vous,  nous  resterons 
vigilants.

-MINUTE DE SILENCE : Lors du conseil municipal du 
17  novembre,  nous  avons  apprécié  l’initiative  de  cette 
minute de silence et de recueillement proposé par M. le 
Maire suite à ‘’l’assassinat du  professeur D. Bernard et les 
victimes civiles et militaires du conflit entre Israël et le 
Hamas…’’.  Nous  avons  déploré  que  les  victimes 
palestiniennes n’y soient pas associées (La Palestine n’est 
pas le Hamas).

Liste majoritaire Bien être à Grandfontaine,

Liste AGIR avec les Grandifontains,

Nous  nous  réjouissons  de  fêter  dans  ce  bulletin  la 
naissance  de  Kylie  et  les  102  ans  d’Yvonne.  Mais  ne 
faudrait-il pas penser à ce que sera la vie de la première 
quand  elle  aura  l ’âge  de  la  seconde  ?  Et  donc 
s’intéresser aux conditions d’existence à Grandfontaine 
en 2125 : est-ce qu’il y aura encore des automobiles ? Le 
gel des compteurs sera-t-il toujours d’actualité avec le 
réchauffement  climatique  ?  Et,  en  regardant  dans  le 
rétroviseur,  est-ce  que  l’énergie  hydraulique  qui 
alimentait  le  moulin  construit  en  1785  redeviendra 
tendance ? 
En  effet,  la  responsabilité  d’un  élu  municipal  ne  se 
limite pas à la durée de son mandat. Loin de se borner 
aux  questions  de  gravillonnage  des  chemins  et  de 
respect  tatillon  des  procédures,  elle  doit  l’amener  à 
imaginer  l’avenir  même lointain,  par  étapes,  d’ici  10 
ans, d’ici 30 ans, d’ici 50 ans. Ainsi, la diversité de profil 
des élus de la liste Bien être à Grandfontaine nous permet 
de développer une démarche prospective intéressante 
dans différents domaines : environnement, éducation, 
urbanisme, sécurité, économie, social, culture.
Comme  vous  avez  pu  le  lire  ci-devant,  l’équipe 
municipale  travaille  activement  en  faveur  de  la 

biodiversité  (extension  Natura  2000,  gestion  des 
terrains  communaux),  des  énergies  renouvelables 
(photovoltaïque, Zone d’Accélération de la production 
d’Energies  Renouvelables,  électromobilité),  des 
mobilités douces (pistes cyclables, marche à pied), des 
économies  d’énergie  (extinction  de  l ’éclairage 
nocturne,  isolation des bâtiments  municipaux),  d’une 
gestion  raisonnée  des  déchets  (biodéchets,  remploi, 
recyclage et valorisation),  du lien social  et des loisirs 
(reprise  des  activités  du  club  des  loisirs,  temps  de 
convivialité).
Nous  n’avons  malheureusement  pas  de  prise  sur  les 
décis ions  internat ionales ,  les  conf l i ts  et  les 
catastrophes  naturelles.  Mais,  à  notre  niveau,  nous 
pouvons participer à l’effort collectif d’organisation de 
la  société  dans  un  esprit  de  durabilité.  Et,  peut-être 
faire aussi œuvre de pédagogie par une communication 
constructive et non anxiogène. Sortirons-nous bientôt 
des modes de pensée linéaires ?  Le point de bascule 
approche, nous l’espérons, pour redonner à Kylie, et à 
tous les autres jeunes de Grandfontaine les clefs de leur 
avenir.
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Avant de se quitter
Concert de Noël
Le  mois  de  décembre  ne 
manque pas d’occasions pour 
passer du temps en famille ou 
entre  amis.  Le  groupe  vocal 
“Choeur  en  t imbre” , 
accompagné au piano par Ben 
Chenevez  et  à  la  batterie  / 
s axophone  par  P h i l i p p e 
Lapierre  est  un  ensemble  de 
jeunes   filles  (13  à  22  ans). 
Nous  vous  proposons  un 
temps d’écoute, de chants et 
de partage pour la famille et les amis. Nous proposons 
un répertoire vocal issu des chansons populaires et de 
variétés. En deuxième partie de programme des chants 
de Noël qui peuvent vous donner envie de fredonner 
avec Choeur en timbre…
Venez nombreux vendredi 22 décembre à 20h30. 

            Dominick Deloffre ( chef de choeur)

Ambroisie : une bonne nouvelle !
La  Chrysomèle  de  l’ambroisie  (Ophraella  communa), 
l’insecte qui dévore les ambroisies a été trouvé pour la 
1ère fois en France du côté de Lyon.

Quelles conséquences sur la lutte contre les 
ambroisies ? 
La présence de l’insecte en France peut représenter un 
véritable tournant dans la lutte contre ces plantes au 
pollen  al lergisant.  En  effet,  dans  son  rapport 
d’expertise collective publié  en 2019,  l’Anses évaluait 
l’efficacité  du  coléoptère  en  tant  qu’agent  de  lutte 
biologique. Leurs conclusions sont prometteuses.

Ophraella communa en quelques chiffres 
Dans  le  Nord  de  l’Italie,  la  chrysomèle  attaque  les 
populations d’ambroisie avec une incidence comprise 
entre 90% et 100%. Les plantes attaquées ont souvent 
présenté une défoliation complète en fin de saison. En 
conséquence,  on  constate  une  diminution  de  la 
production de grains de pollen et de semences. Dans 
de  nombreux  cas,  cela  résulte  en  une  baisse  de  la 
densité de population d’ambroisies.
Dans la région de Milan, les émissions de pollen ont 
ainsi chuté de 80%.
Rappel : en France, le coût annuel de la prise en charge 
médicale  (médicaments,  consultations,  etc)  de 
l’ambroisie est estimé à un total  compris entre 59 et 
186 Millions €/an.
D’après : https://ambroisie-risque.info/
Si vous en observez, merci d’en informer l’Observatoire 
des ambroisies avec une photo de l’insecte : ambroisie-
risque@ fredon-france.fr

Monoxyde de carbone (CO)
Maux de tête,  vertiges,  nausées,  vomissements,  perte 
de connaissance sont autant de symptômes qui doivent 
vous alerter sur la présence de monoxyde de carbone. 
Ce gaz est incolore et inodore mais peut être mortel.

Le saviez-vous ? 
• Le  monoxyde  de  carbone  vient  des  appareils  de 

chauffage ou de cuisson qui marchent au gaz,  bois, 
charbon, essence, fuel ou éthanol ;

• Le monoxyde de carbone ne peut pas provenir d’un 
appareil électrique ;

• Cuisinière,  chaudière,  chauffe-eau,  chauffage 
d’appoint,  poêle,  cheminée :  ces  appareils  peuvent 
produire  du  monoxyde  de  carbone  s’ils  sont mal 
entretenus ou mal utilisés.

Comment éviter une intoxication au CO ? 
• renouveler l’air du logement (aérer 10 min/jour) ;
• Dégager les aérations (pas de calfeutrage) ;
• Faire  contrôler  et  entretenir  chaque  année  les 

appare i l s  de  chauf fa ge  ( ramona ge  annue l 
obligatoire);

• Ne jamais utiliser une cuisinière, un barbecue ou un 
brasero comme chauffage de secours ;

• Ne  jamais  laisser  tourner  le  moteur  d’une  voiture 
dans un garage

Il  est  possible  d’installer  un 
détecteur  de  monoxyde  de 
carbone  (CO)  conformes  à  la 
norme européenne EN50291.
Ex : X-Sense CO03D - 31,99 €

Larve : crédit photo : Claude CHAVAND

Adulte : crédit photo : Claude CHAVAND

https://ambroisie-risque.info/
https://ambroisie-risque.info/
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L’Echo du lavoir - Bulletin municipal de Grandfontaine
Directeur de la publication : Henri BERMOND, Maire

Rédacteur en chef : Christophe RAVEL

 Ont participé à ce numéro : Clément AYMONIER, Christian BENOIT, Patricia BORNAND,
 Nicolas BOUSQUET, Angelina HUOT, Rachel JACQUEMAIN,
Dorothée LAVAUX, Christophe RAVEL et Henri BERMOND

Heures d’ouverture de la Mairie au public :

Lundi et vendredi de 13h30 à 17h45
Samedi de 9h à 12h
Téléphone secrétariat : 03.81.58.56.57 
Site web : https://grandfontaine.fr/
Permanence des élus municipaux :
tous les samedis de 10h30 à 12h sur 
rendez-vous.

Affichage  des  comptes  rendus  du  conseil 
municipal :

✓ Mairie (sur le mur côté droit)
✓ Place de la Bascule (au début de la Rue 

du Crot)
✓ Les Pépinières (à l’entrée du 

lotissement)
✓ La Belle Etoile (Lotissement l’Orée du 

bois)

Ouverture de la bibliothèque, 1 rue de la Mairie :
Lundi et jeudi de 17h à 18h, mercredi et 
samedi de 10h30 à 12h.
Pendant les vacances scolaires, seules les 
permanences du lundi et samedi sont 
assurées.
Fermeture complète le mois d’août.

Ouverture de la Poste de Montferrand :
Du lundi au vendredi : de 13h30 à 16h30
Fermé le samedi.

Permanences des infirmières de Grandfontaine :
Sans rendez-vous, tous les mardis matin 
de 7h à 10h (sauf en période de vacances 
scolaires)
Tel : 03.81.61.23.38 

Vie pratique

Travaux bruyants :
Les tondeuses à gazon et travaux 
bruyants sont autorisés : 
‣ Les jours ouvrables :
de 8h30 à 12h et de 14h30 à 19h30 
‣ Les samedis :
de 9h à 12h et de 15h à 19h 
‣ Les dimanches et jours fériés :
de 10h à 12h 

Brûlage :
Il est rappelé que le recours au brûlage 
de matière végétale (herbe et déchets 
de taille) ainsi que de tout autre 
matériau est strictement interdit 
quelque soit la période de l’année. 

Déchetterie de Thoraise :
Lieu-dit Le Chânet 25320 Thoraise Tel/
fax : 03.81.56.51.05 (elle se trouve à 
l’entrée du village de Boussières en 
venant de Thoraise)
Attention : la déchetterie est fermée 
tous les 1er jeudis du mois pendant les 
opérations de broyage des déchets verts 
(le 1er mardi du mois pour celle de Saint 
Vit)
OUVERT  du lundi au vendredi de 
8h30 à 12h20 et de 13h30 à 16h50, le 
samedi de 8h30 à 12h20 et de 13h30 à 
16h50 (hiver) ou 17h50 (été).
Les habitants de Grandfontaine ont 
accès à toutes les déchetteries du Grand 
Besançon 
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